



Le Saint-Siège

**MESSAGE DU SAINT-PÈRE,
SIGNÉ PAR LE SECRÉTAIRE D'ÉTAT,
À L'OCCASION DU XLIV MEETING POUR L'AMITIÉ ENTRE LES PEUPLES**

[RIMINI, 20-25 AOÛT 2023]

Du Vatican, le 29 juillet 2023

Excellence,

Le Saint-Père vous confie cette année aussi son message adressé aux organisateurs et aux participants du Meeting pour l'amitié entre les peuples alors que, malheureusement, la guerre et les divisions sèment rancœurs et peurs dans les cœurs, et que l'autre différent de moi est souvent perçu comme un rival. La communication mondiale et envahissante fait de cette attitude répandue une mentalité, où les différences semblent être des symptômes d'hostilité et où se propage une sorte d'épidémie d'inimitié.

Dans ce contexte, le titre du Meeting résonne de manière audacieuse: «L'existence humaine est une amitié inépuisable». Audacieux, car cela va nettement à contre-courant, à une époque marquée par l'individualisme et l'indifférence, qui engendrent la solitude et de nombreuses formes d'exclusion.

C'est une situation dont on ne peut sortir par nos propres forces. L'humanité en a toujours fait l'expérience: personne ne peut se sauver seul. C'est pourquoi, à un moment précis de l'histoire, Dieu a pris l'initiative: « il nous envoie son Fils, il le donne, il le livre, il le partage; afin que nous apprenions le chemin de la fraternité, le chemin du don. C'est un horizon absolument nouveau, c'est une parole nouvelle pour tant de situations d'exclusion, de désagrégation, de fermeture, d'isolement. C'est une parole qui rompt le silence de la solitude» (*Homélie à Asunción*, Paraguay,

12 juillet 2015).

Jésus lui-même se présente comme un ami: «Je ne vous appelle plus serviteurs, mais je vous appelle amis» (Jn 15, 15). L'Esprit du Christ ressuscité a brisé la solitude en donnant à l'homme son amitié, comme une grâce pure. Don Giussani l'a rappelé avec des mots qui ont inspiré le titre du Meeting de cette année: «Dans l'événement qu'est ce don, la solitude humaine disparaît. L'expérience humaine n'est plus celle d'une impuissance désolante, mais celle d'une conscience et d'une capacité énergétique [...]. La force de l'homme est un Autre, la certitude de l'homme est un Autre: l'existence est un dialogue profond, la solitude est éliminée à la racine même de chaque moment de la vie [...] L'existence humaine est une amitié inépuisable» (*Le chemin vers le vrai est une expérience*, Milan 2006, 108-109).

S'adressant aux jeunes, le Saint-Père a loué la valeur de la véritable amitié, qui ouvre le cœur: «Les amis fidèles [...] sont un reflet de la tendresse du Seigneur, de son réconfort et de son aimable présence. Avoir des amis nous apprend à nous ouvrir, à prendre soin des autres, à les comprendre, à sortir de notre confort et de l'isolement, à partager la vie» (*Christus vivit*, n. 151). Et nous pouvons également ajouter cette réflexion de Don Giussani: «La vraie nature de l'amitié est de vivre librement ensemble pour le destin. Il ne peut y avoir d'amitié entre nous, nous ne pouvons pas nous dire amis, si nous n'aimons pas le destin de l'autre par-dessus tout, au-delà de tout intérêt» (*A travers la compagnie des croyants*, Milan 2021, 184).

L'attitude d'ouverture envers l'autre en tant que frère est l'un des traits distinctifs du pontificat du Pape François, de son témoignage et de son magistère: «L'amour de l'autre pour lui-même nous amène à rechercher le meilleur pour sa vie. Ce n'est qu'en cultivant ce genre de relations que nous rendrons possibles une amitié sociale inclusive et une fraternité ouverte à tous» (Encyclique *Fratelli tutti*, n. 94). C'est précisément l'amitié sociale que le Pape continue de recommander comme la seule chance, même dans les situations les plus dramatiques, même en temps de guerre: «Lorsqu'elle est authentique [...] au sein d'une communauté est la condition de la possibilité d'une ouverture universelle vraie» (*ibid.*, n. 99).

La loi de l'amitié a été énoncée par Jésus en ces termes: «Nul n'a plus grand amour que celui-ci: donner sa vie pour ses amis» (Jn 15, 13). C'est pourquoi le Saint-Père demande aux chrétiens et à toutes les hommes et les femmes de bonne volonté de ne pas rester sourds face au cri qui s'élève vers Dieu depuis notre monde. Les discours ne suffisent pas, il faut plutôt des «gestes concrets» et des «choix partagés» qui construisent une culture de paix là où chacun de nous vit: «nous réconcilier en famille, entre amis ou entre voisins, prier pour ceux qui nous ont blessés, reconnaître et aider ceux qui sont dans le besoin, porter une parole de paix à l'école, à l'université ou dans la vie sociale, oindre de proximité quelqu'un qui se sent seul» (*Discours lors de la Rencontre mondiale sur la fraternité humaine «Not alone»*, 10 juin 2023). C'est un chemin que tout le monde peut parcourir et l'Eglise ne se lasse pas de l'encourager, pratiquant avec une sorte d'obstination cette vertu humaine et chrétienne suprême.

Chers amis, n'est-ce pas là la contribution que le Meeting pour l'amitié entre les peuples a cherché à apporter au cours de ses plus de quarante ans d'histoire? Etre un lieu d'amitié entre les personnes et les peuples, ouvrant des voies de rencontre et de dialogue. En cette heure troublée de l'histoire, le Pape vous encourage afin que ne manque jamais la disponibilité à une «amitié inépuisable», — car fondée en Christ et sur le roc de Pierre —, prête à saisir le bien que quiconque peut apporter à la vie de tous, car «les autres cultures ne sont pas des ennemis contre lesquels il faudrait se protéger, mais des reflets divers de la richesse inépuisable de la vie humaine» (Encyclique *Fratelli tutti*, n. 147).

Notre expérience humaine, que nous partageons avec toute personne, quelle que soit sa tradition culturelle et religieuse, est le terrain sur lequel peut s'enraciner l'expérience de l'amitié qui façonne l'histoire, comme l'a dit le Pape Benoît XVI: «La rencontre des cultures est possible car l'homme, malgré toutes les différences de son histoire et de ses créations communautaires, est un être identique et unique. Cet être unique qu'est l'homme, au plus profond de son existence, est intercepté par la vérité elle-même»s (Foi, Vérité, Tolérance. *Le christianisme et les religions du monde*, Sienne 2003, 67).

Combien d'amitiés ont vu le jour dans les pavillons de la Foire de Rimini lors des Meeting! Comme l'affirme le Saint-Père, «les véritables amitiés [...] arrivent, puis c'est comme si elles étaient cultivées. Au point de faire entrer l'autre personne dans ma vie» (*Entretien avec la station FM Milenium 106.7*, septembre 2015). Voilà une belle définition de l'amitié, à pratiquer toujours plus: faire entrer l'autre personne dans sa propre vie.

Le Pape François souhaite que le Meeting pour l'amitié entre les peuples continue de promouvoir la culture de la rencontre, ouverte à tous, sans exclusion, car en chacun réside un reflet du Père qui «donne à tous la vie, le souffle et toutes choses» (Ac 17, 25). Puisse chacun des participants apprendre un peu à approcher les autres à la manière de Jésus, qui «tend toujours la main, cherche toujours à relever, à faire en sorte que les gens guérissent, soient heureux, rencontrent Dieu» (*Catéchèse*, 7 août 2019). Afin que croissent l'amitié sociale et l'amitié entre les peuples.

A vous, Excellence, aux organisateurs, aux bénévoles et à tous ceux qui participeront au Meeting, Sa Sainteté demande un souvenir dans la prière et envoie de tout cœur sa Bénédiction apostolique.

Tout en unissant mes vœux personnels pour le meilleur succès de cette initiative, je profite de cette occasion pour vous confirmer mes sentiments de respect distingué,

Pietro Card. Parolin
Secrétaire d'Etat

L'Osservatore Romano, Edition hebdomadaire en langue française, LXXIVe année, numéro 34, jeudi 24 août 2023, p. 5.

Copyright © Dicastero per la Comunicazione - Libreria Editrice Vaticana